
 
ATA DA 3ª REUNIÃO ORDINÁRIA DO CONSELHO GESTOR DO SISTEMA 1 

ESTADUAL DE REDD+ / 2019 2 

 3 

 4 

Abertura da reunião: Aos vinte e seis dias do mês de novembro do ano de dois mil e 5 

dezenove, às 14h44min, no Auditório Pantanal, Secretaria de Estado de Meio Ambiente 6 

– SEMA, sito à Rua C, esquina com a rua F, Centro Político Administrativo, em Cuiabá 7 

- Mato Grosso, teve início a Terceira Reunião Ordinária do Conselho Gestor do Sistema 8 

Estadual de REDD+.  9 

Participantes: A reunião foi presidida presidente do conselho, senhor Alex Sandro 10 

Marega, representante titular da Secretaria de Estado de Meio Ambiente – SEMA, tendo 11 

a presença dos Senhores (as),  Maurício Moleiro Philipp, Coordenador de Mudanças 12 

Climáticas e REDD+ e conselheiro suplente pela SEMA; Aline Enila Ferraro, conselheira 13 

titular, representante do  Instituto Nacional de Colonização e Reforma Agrária – INCRA; 14 

Alice Thuault, conselheira titular, representante do Instituto Centro de Vida - ICV; Eliane 15 

Rodrigues de Lima, conselheira titular, representante da Federação dos Povos e 16 

Organizações Indígenas de Mato Grosso – FEPOIMT; Edson Martins da Silva, 17 

conselheiro suplente, representante da Secretaria de Estado de Planejamento e Gestão – 18 

SEPLAG; Fausto Takizawa, conselheiro suplente, representante da Associação de 19 

Reflorestadores de Mato Grosso – AREFLORESTA e Luiz Antonio Solino Carvalho, 20 

conselheiro titular, representante do Conselho Regional de Engenharia – CREA. Como 21 

convidados participaram os senhores (as) Renata Costa e Joanna Ramos, representante da 22 

Cooperação Técnica Alemã - GIZ, Angélica da Silva, Suely Costa, Caroline Lúcia Costa 23 

Moia Chichorro e Luiz Francisco Tegon de Pinho, integrantes da Coordenadoria de 24 

Mudanças Climáticas e REDD+/Secretaria Executiva do Conselho Gestor de REDD+; 25 

Lígia Vendramin e Marcos Paulo Alves Balbino, representantes do Programa REM-MT; 26 

Bernd Mitlewski, Lêda Luz e Magaly Medeiros representantes da Consultoria 27 

Internacional para o Programa REM-MT / GOPA. Pauta: Aprovação da Ata da reunião 28 

anterior; apreciação e aprovação do Segundo Plano de Investimentos (PDI) do Programa 29 

REM; Apresentação da Estratégia de Execução do Edital 01/2019 para o Subprograma 30 

da Agricultura Familiar, Povos e Comunidades Tradicionais do Programa REM-MT; e 31 



 
Aprovação das alterações ocorridas na Estrutura de Governança do Programa REM. 32 

Informações iniciais: O Secretário Executivo e Presidente do Conselho Gestor de 33 

REDD+, senhor Alex Marega, iniciou a reunião às 14h44min, acolhendo e agradecendo 34 

a presença e apresentando a pauta. Aprovação de ata da reunião anterior: Perguntou 35 

se os presentes teriam alguma consideração ou sugestão. Não havendo contribuições, 36 

colocou a ata em votação. Não havendo objeções, a ata foi aprovada. Em seguida chamou 37 

a equipe REM/SEAF para apresentar e transmitiu a condução da reunião para o sr. 38 

Maurício Moleiro Philipp, Coordenador de Mudanças Climáticas e REDD+ e conselheiro 39 

suplente pela SEMA; A sr.ª Lígia Vendramin e Marcos Paulo Alves Balbino do Programa 40 

REM-MT, fizeram a apresentação da estratégia do 1° edital do Subprograma e solicitaram 41 

aos presentes que fizessem suas contribuições ao final. Ao fim da apresentação foi aberto 42 

para as contribuições. Dado o volume de perguntas e dúvidas em relação a pontos 43 

importantes, como a não existência do CAR ser um critério de exclusão ou não; a 44 

necessidade de haver algum vínculo da instituição proponente com a comunidade 45 

beneficiária do serviço; a definição de como se daria a participação do Conselho Gestor 46 

de REDD+ na revisão dos editais; e ainda qual seria a estratégia de monitoramento da 47 

entrega desses produtos, srª Alice, representante do ICV, disse que os conselheiros e 48 

demais convidados presentes poderiam enviar as informações e contribuições por e-mail 49 

ao Grupo de Coordenação do REM (GCREM) que,  posteriormente, avaliaria a 50 

necessidade de haver uma reunião para consensuarem soluções e encaminhamentos. Ligia 51 

acatou a sugestão de encaminhamento delimitando o prazo para as contribuições até 6/12 52 

e solicitando que todos os conselheiros fossem copiados nos e-mails enviados ao 53 

GCREM. A sr.ª Joanna (GIZ) perguntou qual seria o valor máximo das propostas. Ligia 54 

respondeu que até R$ 150.000,00 para o primeiro edital. Apresentação do Plano de 55 

Investimentos para o segundo desembolso REM (PDI2): A Srª Ligia deu início à 56 

apresentação do PDI2, discorrendo sobre as ações planejadas e recursos alocados para o 57 

segundo desembolso, bem como sobre a execução físico-financeira até o momento, para 58 

os quatro subprogramas do Programa REM-MT: Territórios Indígenas (TI); Agricultura 59 

familiar, Povos e Comunidades Tradicionais; Produção Sustentável, Inovação e 60 

Mercados; e Fortalecimento Institucional. Quanto aos recursos alocados para o 61 

Subprograma de TI, Ligia mencionou que há um valor destinado exclusivamente para 62 



 
projetos das mulheres. A srª Eliane, representante da FEPOIMT, informou que, apesar 63 

dessa cota prevista, as mulheres poderiam concorrer livremente também nos demais 64 

editais. Sobre o fortalecimento institucional, Alice ponderou que há vários sinais de que 65 

o desmatamento pode vir a aumentar (discurso do governo, abertura de mercados, etc); e 66 

que os recursos do REM auxiliaram a conter desmatamento e incêndios em 2019. 67 

Perguntou como fazer para continuar combatendo desmatamento se houver redução dos 68 

investimentos nesse subprograma. A Srª Ligia disse que acredita nas ações e medidas que 69 

estão sendo propostas pela SEMA, tais como a criação da sala de situação para 70 

monitoramento e controle do desmatamento ou o aprimoramento do planejamento da 71 

fiscalização, atuando conjuntamente com as equipes de monitoramento e 72 

responsabilização. O Sr Fausto (AREFLORESTA) disse que, tomando por base os dados 73 

do desmatamento e as ações propostas, se preocupa porque o cenário mudou. Perguntou 74 

se o foco de atuação seria o desmatamento ilegal ou legal. Ligia respondeu que seria o 75 

ilegal. Fausto informou a todos que tem participado de discussões na Assembleia 76 

Legislativa de MT sobre um projeto de lei (PLC 04/2019 – para alterar a LC n. 233) que 77 

visa ampliar possibilidades de desmatamento legal e se disse preocupado com os 78 

possíveis resultados caso o projeto de lei venha a ser aprovado. Ligia sugeriu que o 79 

conselho precisaria pensar em uma ação coletiva, como, por exemplo, uma monção de 80 

repúdio ao projeto. A srª Eliane sugeriu que, além da carta do conselho, poder-se-ia pensar 81 

em uma atuação do Fórum Mato-grossense de Mudanças Climáticas pedindo uma 82 

audiência para esclarecimentos. Ligia sugeriu mobilizar, também, o comitê da Estratégia 83 

Produzir, Conservar e Incluir - PCI. Voltando ao segundo PDI, a Ligia concluiu a 84 

apresentação mostrando que 70% dos investimentos estariam direcionados para a 85 

base/beneficiários diretos. Informou a todos que enviaria a planilha atualizada. O 86 

coordenador de mudanças climáticas, a conduzir a reunião, perguntou se haveriam 87 

objeções ou contribuições ao que havia apresentado. Não havendo objeções, considerou-88 

se o PDI2 aprovado. Estrutura da Governança do REM: A sr.ª Ligia mostrou a figura 89 

que representa a estrutura atual do Programa REM-MT, destacando os Grupos de 90 

trabalho, fluxos e aspectos que sofreram alteração em comparação com a primeira versão, 91 

já aprovada pelo Conselho em 2017. Mauricio perguntou a todos se haviam 92 

considerações. Não havendo manifestações contrárias, colocou as alterações na estrutura 93 



 
do programa REM-MT em votação, a qual foi aprovado por unanimidade. Alice 94 

perguntou se essa seria a última reunião do ano e solicitou que se fizesse uma reunião de 95 

planejamento no início de 2020. Maurício sugeriu fazer uma sondagem (doodle) para 96 

avaliar a agenda de todos.  Renata (GIZ) mencionou que poderia colaborar com uma 97 

metodologia para esse planejamento anual do conselho, caso necessário. Encerramento: 98 

Nada mais havendo a declarar, o senhor Maurício Philipp, Coordenador de Mudanças 99 

Climáticas e REDD+, em substituição ao Presidente do Conselho, Alex Sandro Marega, 100 

encerrou a 3ª Reunião Ordinária do Conselho Gestor do Sistema Estadual de REDD+ de 101 

2019 e eu, Caroline Chichorro, lavrei esta ATA que será assinada pelo Presidente e por 102 

membro da Secretaria Executiva do Conselho Gestor de REDD+. 103 

 104 

__________________________________        _____________________________ 105 

     ALEX SANDRO MAREGA                                 CAROLINE CHICHORRO 106 

Presidente do Conselho Gestor do           Membro da Secretaria Executiva do Sistema 107 

Estadual de REDD+                                    do Conselho Gestor de REDD+         108 


